
跨境电商海外设仓成趋势
■ 本报记者 袁 远
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国务院总理李克强在今年的政府

工作报告中提到，要促进外贸创新发

展，需要鼓励商业模式创新。要扩大

跨境电子商务试点，支持企业建设一

批出口产品“海外仓”，促进外贸综合

服务企业发展。

记者了解到，随着 2015 年 5 月商

务部《“ 互联网＋流通”行动计划》出

台，不少电商平台和出口企业都通过

建设海外仓布局境外物流体系。海外

仓的建设可以让出口企业将货物批量

发送至国外仓库，实现产品在该国本

地销售，本地配送。这种新的跨国物

流形式有利于促进跨境电子商务发

展，鼓励电商企业“走出去”。

对 于 海 外 仓 带 给 出 口 企 业 的 利

好，北京万视通科技有限公司董事长、

电商平台喜买网创始人兼总裁张培丰

深有感触。他说，虽然客户是零散下

单的，但跨境电商可以从海外仓直接

对当地客户发货。由于货品是集中、

批量发送到海外仓的，运送成本大大

降低。大批货物被发送到了本地的海

外仓，当电商接单后，便直接从本地的

海外仓发送给终端客户，发货时间大

大缩短，同时客户收到货后不满意，退

换货也变得更加容易，用户体验度大

为提高。

另 一 电 商 平 台 敦 煌 网 已 经 在 北

美、欧洲、中东国家建立海外仓。敦煌

网物流业务负责人告诉记者，2015 年

10 月，中外运与敦煌网结成“ 一带一

路”网上丝绸之路重要合作伙伴。双

方整合敦煌网积累十多年的跨境电商

交易平台和中外运在全球的线下布

局，联手打造跨境 O2O 升级模式，即

“跨境电商交易平台+一站式外贸综

合服务”，共同建设“海外仓+展示中

心”，提供了一整套的线下展示、线下

营销、线下支付、线下退换货、线下售

后服务体系。

业内人士分析，跨境电商平台在

海外设仓将成为趋势，2016 年，在海外

设仓将受到政府和市场的鼓励。

日 前，黑 龙 江 省 公 开 发 布《关 于

推进电子商务健康快速发展的指导

意见》，意见指出，黑龙江将重点发展

对 俄 跨 境 电 商 ，鼓 励 电 子 商 务 企 业

“ 走出去”，多渠道、多方式在俄罗斯

主要城市建设海外仓、境外服务网点

和实体体验店，建立服务范围覆盖俄

罗斯全境的跨境电子商务物流枢纽

中心，提供贸易、仓储、配送和售后等

系统化服务。

今年，成都市获国务院批准设立

跨境电子商务综合试验区。全国人

大代表、四川省商务厅厅长谢开华表

示，跨境电商发展迅速，政府正在跟

进相关服务。他说：“ 我们需要掌握

真实情况，并从政府层面积极推进。

四川省正在调研哪些电商企业建立

了海外仓。”

“喜买网作为河南优质资源走向

全国乃是世界的一个平台，建海外仓

将是其实现大规模、低成本海外销售

的重要布局。”在政府支持鼓励和行业

大势所趋的背景下，张培丰透露，喜买

网未来将汇集河南名优产品和土特

产，整合河南特优产品资源，提供最具

本地化的服务，实现河南产品的全球

化销售。

对于未来的发展，敦煌网物流业

务负责人提醒，传统海外仓只具备单

一存储功能，不少企业花了很多钱却

只是进行了单一功能的建设。她建

议，第一，要扩大海外仓服务范围，避

免多方建设不同的海外仓；第二，需要

政府加大力度推进本地企业上线，推

进专业市场落地。第三，提升 4S 服务

（服务、销售、配件、信息支持），让国产

商品落地海外。同时，在各大跨境电

商和出口企业建设海外仓的同时，政

府部门应完善跨境电商相关法律、税

收服务。

◆海关资讯

◆数据播报

在 近 日 举 办 的 北 京 精 酿

邀 请 啤 酒 节 上，服 务 员 将 一 杯

杯 来 自 欧 洲、日 本 或 新 西 兰 的

啤 酒 端 给 参 加 活 动 的 上 百 名

品酒师。

据埃菲社报道，手工精酿啤

酒略带苦涩和丰富多样的口感，

在中国越来越受欢迎。精酿邀

请啤酒节的组织者、大跃啤酒坊

创办人高泰山向记者透露，举办

这一活动的目的是将北京以外

的手工精酿啤酒引进本地市场，

因为本地市场对此类产品尚不

太能接受。

报 道 称 ，高 泰 山 是 在 北 京

成 功 经 营 手 工 精 酿 啤 酒 的 先

锋 人 物 之 一 。 他 的 营 销 模 式

基 于 将 中 国 人 的 口 味 和 中 国

特 色 的 名 称 融 入 产 品 的 生 产

制造过程中。

报 道 称 ，中 国 中 产 阶 层 的

壮 大 和 购 买 力 的 提 高 ，以 及

西 方 现 代 化 消 费 方 式 的 吸 引

都 是 精 酿 啤 酒 受 欢 迎 的 原

因 ，商 旅 人 士 和 留 学 生 也 都

曾 在 美 国 等 其 他 国 家 品 尝 过

精 酿 啤 酒。

需 要 指 出 的 是 ，根 据 英 国

环 境、食 品 与 农 村 事 务 部 的 数

据，中 国 是 世 界 上 最 大 的 啤 酒

消 费 国，年 消 费 量 远 超 过 紧 随

其 后 的 美 国 和 巴 西 。 但 是 如 果 按 人 口

来 计 算，中 国 的 人 均 消 费 量 并 不 算 高，

日 本 、韩 国 和 越 南 等 亚 洲 国 家 的 民 众

似乎更偏爱啤酒。

悠航啤酒吧创办人钱德勒·尤林考

表 示 ，这 一 因 素 决 定 了 中 国 的 啤 酒 市

场 还 很 不 成 熟，因 此，精 酿 啤 酒 产 业 才

具 备 竞 争 优 势，有 很 大 的 上 升 空 间，而

在 此 类 产 品 消 费 已 经 较 为 成 熟 的 国 家

是 很 难 做 到 这 一 点 的 。 他 透 露 自 己 的

下 一 步 计 划 是 推 出 一 款 荔 枝 口 味 的 新

产品。

本报讯 有“中国外贸开年第

一展”之称的第26届华东进出口商

品交易会3月5日闭幕，出口累计成

交23.1亿美元，比上届下降9.97%。

本届华交会到会境外客商总

数上升。据统计，有 21454 名境

外客商与会，分别来自 114 个国

家和地区，客商总数比上届略增

1.20% 。 亚 洲 客 商 占 80.44% ，比

上届增长 1.55%，其中日本客商

累计到会 9063 人，占 42.24%，比

上届增加 2.81%，日本仍是到会

客商最多的国别地区；欧美客商

占 16.94%，比上届增长 2.83%。

本届华交会对欧美成交 7.97
亿美元，下降了 16.12%；对亚洲出

口成交13.86亿美元，增长 6.63%。

此次华交会一改往届理念，

首次设立了“跨境电商展区”，邀

请跨境电商平台、物流、支付、第

三方服务等企业参展，为展商业

务发展开拓了商机。展会期间

举办的数场专题采购对接会，吸

引了印度、马来西亚、尼泊尔、巴

基斯坦等国家和地区的百余家

展商参加。

而华交会与上海进出口商会

共同举办的各国（地区）商协会贸

易合作论坛，亦有海内外 40 个商

会、300 余户商家到会，共同讨论

当前经济环境下外贸如何合作发

展的议题。 （姜 煜）

华交会出口累计成交额下降近一成

本报讯 全国政协委员、中国

人民银行副行长易纲在全国政协

十二届四次会议6日举行的记者会

上说，人民币将保持对一揽子货币

基本稳定，不存在持续贬值的基

础。“从中长期看，人民币汇率预期

会回归基本稳定。”他说，这主要基

于三个根据：第一，中国经济保持中

高速增长的态势没有改变，劳动生

产率和全要素生产率还在稳步提

高；第二，中国的经常项目特别是货

物贸易还存在非常大的顺差，对外

直接投资和外来直接投资都在稳

步增长；第三，外汇储备依然充裕。

中国外汇储备从 2014 年 6 月

末 3.99 万亿美元的高点回落至去

年底的 3.33 万亿美元。“外汇储备

下降大部分可以用‘藏汇于民’来

解释。”易纲说。

易纲表示，过去一两年，由于

预期变化，中国企业和家庭对资

产负债表进行优化，需要增持一

部分美元资产，偿还一部分美元

债务；银行金融机构也为了市场需

求增持一部分外汇头寸；企业还偿

还了一部分外债。反映出来就是

官方外汇储备有所减少。另外，去

年，企业和个人跨境外汇净支付

2400 多亿美元，包括对外直接投

资以及境外消费、留学支出等。

易纲说，去年美元指数升值

9％，外汇储备中一些非美元资产

折算成美元有所减少。“这部分不

是外汇流出，而是由于汇率和资

产价格变化引起的。当然也不排

除有一些资本外逃。”

“中国外汇储备会保持合理适

度的水平。”易纲说，企业和个人对资

产负债表的调整是有限度的，调到一

定程度会自然回归正常。（安 静）

本报讯 记 者 6 日 从 天 津 市

人民政府口岸服务办公室获悉，

从本月起，天津在海港口岸开展

免除外贸集装箱查验作业服务费

试点，对查验没有问题的外贸企

业，免除其因海关查验产生的进

出口集装箱重箱吊装、移位、仓储

等费用。

据了解，此次试点范围为在天

津市海港口岸新港海关、东疆海关

进出口货物验放中心接受查验的

集装箱（重箱，不包含固体废物、拼

箱、私人物品货物），对海关查验没

有问题的进出口集装箱，免除企业

缴纳查验作业费，包括吊装、移位、

仓储等费用。对海关查验有问题

的，其查验作业服务费由企业自行

承担。试点时间暂定4个月。

业内人士表示，此举是天津

降低企业成本的一项重要举措，

对优化天津口岸服务环境，吸引

各地货源，服务辐射京津冀地区

和全国区域发展，促进外贸稳增

长具有重大意义。 （周润健）

天津海港口岸
试行免外贸集装箱查验服务费

本报讯 尼日利亚海关总署

署长哈米德·易卜拉欣·阿里近

日 在 上 海 表 示 ，中 国 和 非 洲 国

家应加强在海关领域的沟通与

协调，促进贸易便利化合作，带

动双边经贸发展。

哈米德是在来华参加首期中

非海关现代化管理高级培训班期

间接受记者采访时作出上述表示

的。哈米德说，经济发展是中国

当下正在召开的全国两会的重要

议题，也是备受非洲和世界人民

关注的热点话题。希望两会的代

表和委员们能够更好地履职，在

促进中国发展进步方面多提建设

性的意见。他表示，随着中国经

济不断发展，中国每一项政策的

实施都势必能够促进非洲乃至整

个世界的发展。中国的发展给尼

日利亚等非洲国家带来了红利，

目前已有上千家中国大型企业赴

尼日利亚投资兴业，对促进当地

发展作出了突出贡献。

哈米德表示，尼日利亚海关

系统愿与中方加强在相关领域的

合作，以早日实现打造“数字化”

海关的梦想，以便吸引更多来自

中国等世界各国的投资者去尼日

利亚开展商贸活动。中尼海关系

统应加强在经验共享、人员培训、

改革创新、先进设备应用等方面

的合作与交流，开展联合执法领

域的合作，共同打击违法行为，以

促进双边贸易健康发展。（张立）

尼日利亚海关总署署长：

希望与中国加强海关合作

去年年末，中国驻希腊使馆经商

处一行 3 人在希腊北部工业联合会

主席萨瓦基斯及雅典证券交易所人

员穆拉的陪同下，参观了希腊北部的

5家农产品加工制造企业。令人印象

深刻的是，这些企业蓬勃发展，这里

的企业家敢想敢干、能干会干。

两天内，考察小组拜访了橄榄加

工、水果罐头制作、葡萄酒酿造、奶制

品加工和水牛肉加工 5 家农产品加

工企业。也许是远离首都雅典，也许

是集中于农副产品加工业，这些企业

受金融危机和欧债危机的影响程度不

及其他企业那么深，但同样面临着国

内市场萎缩、资本管制等问题，受困于

进口原材料来源紧张和国内外投资

者、消费者信心下降。面对这些困难，

这5家企业很少抱怨政治经济局势的

剧烈变化给他们带来的负面影响，并

未被经济危机所吓倒，也未一味等待

局势好转或完全依赖政府出台刺激政

策等。他们励精图治谋发展，面对不

利的局势，一点一滴开拓市场，真真正

正地做到了于危中寻机。

希腊北部处于巴尔干半岛腹地，

且拥有萨 洛 尼 卡 这 一 重 要 枢 纽 城

市，这给当地农产品加工制造业企

业大力发展外向型经济打下了良

好的基础。希腊债务危机给他们

带来了诸多困难，但在一定程度上

助推了欧元贬值，也刺激了当地的

出口导向型企业。从事橄榄加工的

Konstantopoulos 公司产品销往欧洲

各国及美国，其总产量的 90%以上都

用于出口，是一家十分专业的橄榄

加工出口企业。Venus Growers 公

司主要生产桃子等水果的罐头产

品，他们将周围种植水果的果农联

合起来，形成规模化生产，同时提高

其产品竞争力，在市场环境相对恶

劣的情况下，仍然实现了超过 10%的

增长。葡萄酒生产商 Boutari 公司很

早就与中国中粮公司等开展合作，

并在上海设有分公司，经营从中低

端到高端各个价位的葡萄酒，在中

国赢得了很多消费者。奶制品企业

Koukaki 公司坚持绿色无添加生产，

虽然产量有限，但较高的品质确保

其在市场上占有一席之地。Boras
公司以其独具特色的水牛肉产品吸

引了很多游客前往参观品尝。

这 5 家企业跟其他设备陈旧、国

际竞争力较差的当地工业企业形成

了鲜明对比。此外，这些企业都是私

有企业，企业所有者大都具有令人钦

佩的魄力和执行力。面对危机，他们

充分发挥企业家精神，瞄准目标，抓紧

机遇，取得了较好的业绩，甚至有的企

业效益实现了超过两位数的增长。

还有一点需要指出的是，希腊地

方政府领导人大都务实肯干，且具有

创新精神，很多地方政府都不遗余力

地开发地方经济，支持当地企业发

展。萨洛尼卡市市长博塔利斯虽然

年龄很大，但仍然兴致盎然地给考察

团介绍该市的发展规划。他还提出，

要重点支持当地华商企业的发展，支

持开办华侨子女学校，推动建立“中

国街”和“中国城”，促进华商企业树

立良好品牌。他们也期待着拓展对

华贸易。他们表示，随着中国人生活

水平的提高，希腊高品质的食品和农

副产品必将有机会进一步打开中国

市场，希望能与中国使馆保持密切联

系，以获取更多信息和客商资源。

（来源：中国驻希腊使馆经商处）

希腊北部企业危中寻机
◆市场调研

据日本《东京新闻》报道，中国的

“爆买”现象已经扩展到了日本的木

材业界。由于本国木材供不应求，中

国不断从日本等国采购木材。日本

的业界团体不愿错失中国爆买的良

机，希望增加高价建材的出口。

“买家的订货逐渐增加，一个月

的需求就相当于我们一年的产量。”

日本鹿儿岛宫崎森林协会组建的木

材出口战略协会的负责人感慨地说。

报道称，该协会出口的木材，多

用来充当工业产品的捆绑材料和土

木建筑中的混凝土铸模材料，买家看

重的是价格而不很在意质量。日本

出口的主打产品是有些弯曲、不能用

作住宅建材的圆木。

中国森林面积排名全球第五，但

却是最大的木材进口国。因经济增

长而增加的木结构住宅的建材，公寓

楼的地板、家具等等，使得中国对木

材的需求迅速增加。不过，由于要保

护环境，中国对天然林的采伐实施限

制，所以有些木材供不应求，需要从

70 多个国家进口。

报道称，日本向中国增加木材出

口始于 2013 年。受日元贬值的助推

作用，2015 年，日本木材出口额比 3
年前增长 3 倍，达到 89 亿日元。

然而，日本在价格偏高的建筑木

材出口方面却进展不顺。中国进口

的建筑木材主要是俄罗斯和欧亚大

陆的松木。日本产木材只占中国木

材进口量的 1%左右。其原因是，按

照作为中国建筑基本法的《木结构设

计规范》，日本的杉木和柏木都不能

用作木制建筑的大梁和柱子。

日本地方政府和业界团体组建

的日本木材出口振兴协会对中国主

管部门展开游说工作，要求让日本产

建 材 成 为 符 合 当 地 建 筑 标 准 的 材

料。瞄准修改标准这一目标，协会于

去年秋天还在中国大连建造样板房，

里面就使用了日本生产的、强度得到

提高的杉木。日本今年还计划修建

另一个样板房，对使用日本产木材和

日本工艺的住宅加大宣传力度。

报道称，针对有关中国经济增速

放缓的忧虑，日本木材出口业界态度

乐观，认为“富裕阶层的木结构住宅

用 材 和 公 寓 内 饰 用 材 需 求 都 会 增

大”。有业界人士指出，“如果能出口

附加价值高的木材，中国市场还会扩

大”。在不能指望日本国内新建住宅

开工增加的情况下，日本木材业界对

中国市场的期待很高，认为“如果能

在中国找到稳定的销路，也会有助于

搞活森林业”。
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中国买家转从日本采购木材

据哥斯达黎加媒体报道，哥斯达

黎 加 NAHUA 公 司 将 出 口 优 质 巧 克

力至中国、德国和美国。这家公司通

过社交软件与乌帕拉和瓜图斯克的

250 家生产者取得联系，获取优质的

可 可 种 子 ，随 后 在 卡 利 亚 里 进 行 加

工，生产巧克力糖、松露、巧克力粉等

产品，并在卡利亚里商场、胡安圣玛

利亚国际机场及国内各大酒店销售。

NAHUA 公司还会举办松露和巧

克力制品培训班。公司负责人表示，除

了扩大海外销售之外，他们还想巩固国

内的巧克力市场，因为哥斯达黎加的可

可质量很高。该公司已经将可可豆销售

至美国、欧洲和韩国。为了扩大产量，该

公司已经与乌帕拉和瓜图斯克的种植者

共同研究提高可可豆的产量和质量。

（本报综合报道）

哥斯达黎加巧克力将出口中国

◆海外传真

3 月 3 日是新疆巴楚县色力布亚镇的巴扎（市场）日，民众等待吃特色美食拌面。在巴扎里，商贩云集，购物者摩
肩接踵。巴扎日人流量超过10万，日交易额达500万元人民币。巴楚县色力布亚镇位于巴楚县西南84公里处，是古
代“丝绸之路”的北路要道，交通便利、民族手工业发达，商贸流通业繁荣，该镇巴扎是闻名遐迩的南疆四大农村集市
之一。 中新社 王小军 摄

政府部门与民间机构合作研发出

创新的食物冷藏和加热杀菌技术，打

造泰美味（Thai Delicious）品牌泰国食

品开拓中国市场，目标是要让中国人

餐桌上每餐至少出现一种泰国食品。

泰美味食品国际有限公司董事长

威妮表示，泰国国家创新办事处、国家

通信与科技部、工业部食品学院与民

间机构正在共同研发泰国食品保鲜技

术，以实施政府要提升泰国食品国际

影响力的政策。另外，泰国还在积极

实施东盟厨房的战略，推进研发 130
种泰国食品半成品和冷藏即食食品，

而且要针对目标开拓市场制定专门食

品配方。

泰国馆合作有限公司董事长娜丽

腊表示，公司从事向中国出口和销售

食品的业务，此次与泰方合作，将泰国

泰美味半成品食品率先引进中国 20
个省进行销售。该公司已获得“世界

食品城”计划经营权，在中国开设了

25 家连锁餐馆。

泰国食品开拓中国市场

新疆色力布亚镇巴扎日交易量500万元

受 专 利 权 人 委 托，北 京 金 槌 宝

成国际拍卖有限公司将对专利“ 一

种 用 于 生 态 修 复 的 新 型 环 保 材 料

泥土固化剂（201410270963.3）”的申

请 权 进 行 拍 卖 ，欢 迎 报 名 参 与 竞

买 。详情可查阅该公司网站 www.

jcbcpm.com，或 致 电 010-57110083

索取详细资料。

本发明是在少量水泥和土壤混

合过程中，加入含有一定比例的固化

剂水（先将 0.3%的固化剂溶于水中），

去激发水泥中的有效成分更好地与

土壤发生作用，改变原有的土壤物理

性能，形成具有较高的承载力和抗渗

透力的固结土壤，有效地封闭土壤中

的重金属等有害物质。本发明在治

理水土流失、改善生态环境、建设农

田水利中具有十分重要的推广价值。

专利拍卖招商公告

中国人民银行副行长易纲：

人民币汇率会回归基本稳定


